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火灾频发多与短命电缆有关

山东华凌电缆有限公司是高性能电线电缆

的住建标准和国家标准的起草者，由其研制生

产的高性能建筑用电线早在2011年就完成了国

家电线电缆质量监督检验中心的热老化实验，

证明85℃时产品的热寿命高达72 . 6年。而1992

年起，我国兴建的大量商品房开始把布线方式

从明线改为暗线，当时国家标准产品使用寿命

只有25年。

“70年的房子，25年的电线电缆，这是个

巨大的用电隐患。”华凌电缆有限公司总经理

王兆波说，“超过15年的建筑尤其让人担忧，

因为里面的电线电缆很少换，15年电线电缆的

寿命会达到一个峰值。现在大多数人都不知道

电线电缆是有寿命周期的，在不了解状态下去

使用，这是最可怕的。”

记者综合近年关于火灾的报道发现，2013

年出现了多起电线电缆老化引发的重大火灾事

故，造成了大量人员伤亡和财产损失。其中，

轰动一时的吉林“6·3”特别重大火灾爆炸事

故共造成121人死亡，76人受伤，17234平方米

主厂房及主厂房内生产设备被损毁、直接损失
1 . 8亿。

“济南有29万的家庭住在上世纪80年代的

筒子楼里，频频着火、频频停电、频频出问

题。”在王兆波看来，建得楼层越来越高，电

线电缆老化带来的危害只会比过去更严重，

“上世纪的老房子基本都是将电线挂在外面，

可以随时更换。但是现在电线电缆都是穿在墙

里面的，更换很麻烦，如果不出问题也很少有

人有意识去更换”。

多出的成本由谁来付？

王兆波说，华凌电缆将拥有自主知识产权
的核电站用电缆技术应用于高性能建筑用电
线，使电缆的各方面性能指标大幅提升。目
前，华凌电缆的高性能建筑用电线已取得了四
项国家专利，在北京地铁、天津地铁及济南西
站、“十艺节”主场馆等重点工程中大量使
用，是省内唯一一家获得山东省长质量奖的电
缆电线企业。

“现在电线电缆寿命70年的新标准有了，
但是新技术的推广有个缓冲期。高性能电缆的
价格会比旧产品稍高一点，开发商为了利润，
不会用。”王兆波给记者算了一笔账，“在济
南，100万的房子，用高性能电线电缆使用的
成本最多就是一平米增加两块钱，像150平方
米的房子，也只是多花了300块钱。”

但记者在华凌电缆的天猫旗舰店看到，具
有阻燃功能的国标ZR-BV1 . 5m㎡单芯铜线电线
的价格为每百米107 . 1元。网店客服告诉记者，
这种普通电线的使用寿命是25—30年，一般自
己家里使用。而另一种70年寿命的高性能电
线，同规格价格为每百米238元，比普通电线
的价格翻了一番。在该旗舰网店的70年高性能
电缆宣传页面上，挂出了一份性价比分析：住
房面积为130余平方米、总面积66万平方米的小
区，使用2 . 5㎡电线，高性能电缆电线的花费
为2488万元，而普通的仅为1508万元，对建筑
商来说，仅电缆线的成本就要增加65%。

记者从济南市招标办有关人员处了解到，

相较于普通电线，这种高性能电缆的成本提高
了大约20%～30%。一位民营建筑企业总经理宋
先生告诉记者，“一个工程用多少电线电缆跟
整体设计有关。这个产品好是肯定的，如果说让
我作为一个用户，多花点钱也就装了。但是作为
一个建筑商，多出来这么高的成本，由谁来付？”

电线质量非购房首要考量

“我家是前年搞的装修，就把电线一起换
了。”在山大北路一栋1987年建的老式居民楼
里，住了25年的住户王富源告诉记者，“以前
主要是2 . 5m㎡的电缆线，功率不大，用空调会
跳闸。现在换成4m㎡的就好了。”当记者问起
是否知道电线有使用寿命的时候，他表示不知
道。据了解，这栋楼中大多数用户都自主地换
过电线，但主要是因为老楼电功率不够大，而
并不是因为电缆电线老化。

记者走访了济南市几栋20年到30年的老
楼，发现清楚自己房中电线寿命周期的市民很
少。家住火车站宿舍楼的张师傅也曾在装修时
换过电线。他居住的宿舍楼1979年建成，现在
约有50户居民。当记者问到对70年的高性能电
缆怎么看，张师傅摆了摆手，“这房子买回来总
要装修，一般不都得有二三次。只要插座的位置
变，就重新走线。这样电线也就用个20年。”

汤先生近期准备购置一套新房，当听完记
者对70年高性能电缆的介绍后，他表示：“如
果只是一套房子多二三百块钱的话，我应该会
用。那么高的房价，这点钱就可以忽略不计
了。”但他同时表示“买房关键还是地段、性价比

和设计，电线电缆并非首要考虑的内容。”
与上世纪70、80年代的建筑相比，1992年

之后的建筑主要是暗线，安置在水泥墙里，更
换难度和成本大大增加。“我们说百年建筑，
百年质量，但首要的是得有相应的配套，”王兆
波态度鲜明，“更换一次电缆耗费大量的资源，
要重新装修、要破墙打体，等于说又盖了半次房
子。钱是自己的，但是资源是大家的，为什么不
能在开始建房的时候就把这些考虑好呢。”

创新资源应转化为产业优势

“自主创新是加快转变经济发展方式的核
心动力。”济南市发改委总经济师丁林桥告诉
记者，“济南作为省会城市群经济圈的核心，
各类创新资源聚集，科技综合实力较强，但是
创新资源优势未能成功转化为产业优势，制约
了全市自主创新能力的进一步提升。”

“创新的好东西如果国家不推广，没人
用，那谁还去创新？如果我们不去创新，国外就
去创新，100万的东西他们可能卖给我们一个
亿。”王兆波说，在政府工程中价格占主导地位，
这样的投标程序让不具价格优势的创新产品无
法中标，希望能够给予高新产品以加分政策。

今年1月，济南市城乡建设委员会下发
《关于在重点工程中推广应用双层共挤绝缘辐
照交联无卤低烟阻燃电线电缆的通知》，规定
“自2014年3月1日起，凡未按规定应用双层共
挤绝缘辐照交联无卤低烟阻燃电线电缆的项
目，取消其设计方案和建设项目评优评奖资格。

有业内人士向记者表示质疑，如果以半强
迫的推行方式将创新技术的额外成本强推给企
业，获得的效果很差，也很难让市场认同。王
兆波提出“政府要解决这个问题，循序渐进可
以。比如政府投资的项目，比如公共场所里面
率先使用可以给社会带头。要在细节入手，能
让好的东西能中标。”

据了解，目前国家对建筑用电线电缆有着
明确的标准，凡是参与政府或企业投标的产品
必须要经过CCC质检认证，这能满足一般人群
对建筑使用的要求。这也让建筑商很难有动力
使用更高成本的电线电缆。

成本高企、重视不足，高性能电线电缆推广遇阻

“长寿”电缆为何难畅销？

□记者 晁明春 报道

本报济南讯 “像造汽车那样造房子，加快

推进住宅产业化正逢其时”——— 7月27日，中国
(济南)住宅产业化发展大会在济南召开。来自国

家住建部的相关领导、专家以及企业界人士汇聚

一堂，共同把脉济南的住宅产业化发展。

“住宅产业化一般节约建材达20%以上，施

工节水率达60%以上，减少建筑垃圾80%以上，

施工效率可提高4至5倍。到2015年，我国预计将

新增绿色地产面积10亿平方米以上，若全面推广

住宅产业化，保守估计住宅产业年市场容量可达
1万亿元以上。”中国房地产业协会会长、中国

房地产研究会会长刘志峰介绍说。

“住宅产业化”就是在工厂按照相关标准将

建材预制成不同的模块，从而实现建筑的工业化

生产。2012年7月，济南市被国家住建部批准成

为全国除沈阳、深圳之后的第3个住宅产业化综

合试点城市。前不久，济南市出台《关于加快推

进住宅产业化工作的通知》，提出到2016年底，

全市采用住宅产业化技术建设的项目面积占新建

项目面积的比例不低于30%，到2018年底不低于
50%，打造千亿元产值实体产业，形成立足济

南、服务周边、辐射全省的示范效应。

“住宅产业化是应现代建筑业发展潮流而生

的绿色节能产业，也是一个增长潜力巨大的战略

性新兴产业。加快住宅产业化发展是推进新型城

镇化建设、推动建筑业和房地产业转型升级的重

要举措。”济南市委副书记、市长杨鲁豫表示，

济南市将以国家住宅产业化综合试点为契机，坚

持把住宅产业化发展作为壮大实体经济、促进产

业转型升级、培育新的经济增长点的重要抓手，

全力开展各项试点工作，落实好国家、省市有关

政策，加快政府投资和新建高档小区试点建设，

积极扩大住宅产业化市场份额，力争用3到5年时

间形成千亿级产业规模，打造全国住宅工业部品

生产研发的前沿阵地和重要集散地。

加快推进住宅产业化正逢其时

住宅产业化发展大会

在济南召开

□记者 韩伟杰 通讯员 赵东云 报道

本报济南讯 7月28日，记者从济南市公共

交通总公司获悉，因山大北路、二环南路部分路

段封闭施工，7月30日起，37路、48路、110路、
122路、K52路、K121路等6条公交线路临时调整

部分运行路段。

其中，37路临时调整后，沿闵子骞路向北、

山大南路向东、二环东路向北至华龙路向东恢复

原线，临时撤销百花公园西门、洪家楼南路、山

大北路东段，临时增设山大南路东段、山大南路

东口、百花公园东门站点。
48路临时调整后，沿山大路向北，花园路向

东至二环东路路口调头返回，临时撤销洪家楼
(洪家楼南路路西)、历城区政府(路北)和山大北

路西口(路北)站点，临时增设洪家楼(花园路)、

洪家楼西路(路北)、山大路北段(路北)站点。
110路临时调整后，沿洪家楼南路向北，然

后单向沿花园路向东、七里河路向南、华龙路向

西、二环东路向北、花园路向西至洪家楼南路恢

复原线，临时撤销山大北路东段(路北)站点，临

时增设洪家楼(路北)站点。
122路临时调整后，沿花园路向东、二环东

路向南至华龙路向东恢复原线，临时撤销山大北

路西口、历城区政府、山大北路东段，临时增设

洪家楼西路、洪家楼站点。
K93路撤销全福立交桥(路南)站点，165路撤

销全福立交桥南(路东)站点。16路和75路全福立

交桥南(路西)站牌北移40米。

因二环南路(英雄山路-舜耕路)封闭施工，
K52路临时调整后沿英雄山路向南、土屋路向

东、舜耕路向南、二环南路向东恢复原线。
K121路临时调后沿英雄山路向北、土屋路向

东、舜耕路向南、二环南路向东恢复原线。506

路沿S103向南至领秀城西门左转进公交停车场，

撤销车管所检测站站点。

因山大北路、二环南路封闭施工

6条公交线路临时调整

□ 本报记者 晁明春

生产总值同比增长8 . 8%，与全省持平；地
方公共财政预算收入增长13 . 1%，高于全省3 . 3
个百分点；固定资产投资同比增长18 . 4%，高
于全省1 . 2个百分点——— 今年上半年，省会济
南交出了一份来之不易、令人欣喜的答卷。

继续坚持发展第一要务不动摇，突出抓好
重点项目的开工、建设和投产。对项目建设要
盯紧靠上，排出时间表，明确责任人，已经成
熟的项目抓紧开工，已经开工的项目抓紧建
设，已经建好的项目抓紧投产，推动项目尽早
形成效益——— 这是完成全年经济社会发展目标
任务的关键。

总体平稳 稳中有进

这是一组沉甸甸的数字：
今年上半年，济南市实现生产总值2600亿

元，同比增长8 . 8%，与全省持平；地方公共财
政预算收入287 . 7亿元，增长13 . 1%，高于全省
3 . 3个百分点，税收比重75 . 2%，同比提高1 . 8个
百分点；完成固定资产投资1348 . 2亿元，同比
增长18 . 4%，高于全省1 . 2个百分点。

在基本面不明朗、不确定因素增多、经济
运行面临较大下行压力的情况下，省会济南仍
然实现了总体平稳、稳中有进的增长目标，质
量效益有了新的提高，从主要领导到普通干部
群众都直呼这一成绩“来之不易”。

“增长乏力的问题仍较突出，但在发展动力

上正孕育着一些新的变化；转型升级面临不少

难题，但产业发展正在积聚一种新的突破和增

长潜力；县区发展仍不平衡，但经济运行中有

了新起色、呈现出新亮点。”在7月28日的全

市领导干部会议上，济南市委副书记、市长杨

鲁豫详细总结了上半年经济运行情况。

此前，济南市从7月中旬开始，从发展实

体经济、建设美丽泉城、优化发展环境、创新

社会治理等四个方面，对上半年“加快科学发

展、建设美丽泉城”情况进行了督导检查。从

督导检查情况看，一批投资大、规模大、带动

力强、科技含量高、质量效益好的重点项目加

快推进，全市产业转型升级步伐加快，美丽泉

城建设成效明显，优化发展环境和创新社会治

理取得扎实进展。

尤其是在重点项目进展上，更是体现了济

南潜在的发展后劲。在济南市今年安排的年度

计划投资达537 . 6亿元的136个实体经济重点项

目中，上半年已开工的有116个，开工率约达
85 . 3%，完成投资172 . 3亿元。其中，工业和农

业项目进展较快。67个工业项目完成投资77 . 1

亿元，完成年计划的42 . 5%；5个农业项目完成

投资6 . 6亿元，完成年计划的56 . 5%，成为引领

带动全市经济社会发展的主要力量。

项目，项目，还是项目

一走进位于章丘明水经济开发区的济南一
机床中高档数控机床项目施工现场，扑面而来
的是一派如火如荼的项目建设景象：占地400
亩的厂区内车间、楼房林立，建筑工人正在紧
张作业，车间主体工程已经基本完成，道路正
在硬化。据介绍，该项目由上市公司山东威达
机械股份有限公司投资12亿元建设，计划今年
9月份投产，将大大提升章丘市的装备制造业
水平。

据了解，明水经济技术开发区目前确定了
34个重点建设项目，计划总投资241亿元。包括
投资43亿元的山东蓝海领航电子商务产业园、
投资20亿元的聚智CBF科技项目、投资12亿元
的卓达新型建材、投资10亿元的银江山东智谷
创业园、投资1 . 2亿美元的福贞新上铝罐及灌
装生产线等新建项目，以及济南一机床、利源
金属、膜源水业等在建项目。

“今年是章丘市的项目推进年、落实
年。”明水经济技术开发区相关负责人告诉记
者，开发区将推进项目建设作为工作的重要着
力点，超前谋划、破解瓶颈、强力推进，形成
了“签约落户一批、开工建设一批、投产达效
一批”的梯次推进格局，不断为开发区的转型
升级、经济增长、科学发展积蓄新的动力。

项目，项目，还是项目。在7月28日的全
市领导干部会议上，济南市委主要领导就反复
强调，完成全年经济社会发展目标任务，关键
是在真抓实干上下功夫。坚持发展第一要务不
动摇，多一些求真务实，少一些心浮气躁，特
别是要突出抓好重点项目的开工、建设和投
产，对项目建设要盯紧靠上，排出时间表，明
确责任人，已经成熟的项目抓紧开工，已经开
工的项目抓紧建设，已经建好的项目抓紧投
产，推动项目尽早形成效益。

在项目推进中实现产品结构和产业结构的
调整。山东华云豪克能数控机床项目是去年落
户明水经济技术开发区的一个高端装备制造项

目，可以说是开发区在先进制造业的一个重要

突破。该公司可提供豪克能金属表面加工技术

和完整的残余应力测量及消除打包解决方案，

拥有46项核心技术，其中发明专利11项。毫克

能技术被广泛应用于航空、航天、船舶、军

工、铁路、机床等各个领域，在机械制造行业

内具有革命性意义。

在项目推进中实现发展方式的转型。位于

长清区归德镇的山东博霖环保科技发展有限公

司脱硝催化剂项目，由中国大唐集团公司、山

东海化集团、济南凤鸣散热器有限公司共同出

资兴办，总投资2 . 6亿元，年生产能力10000立

方米脱硝催化剂，已于今年初投产。长清区借

势发展起环保产业园，目前产业园起步区已进

驻以污水处理、沼气发电、新型建材等为主的

环保企业69家，其中规模以上企业25家，年产

值12 . 6亿元，税收收入超过5000万元，不但实

现了产业升级，还将带动全区发展方式的转

型。

把着力点放在项目推进上
已经成熟的项目抓紧开工 已经开工的项目抓紧建设 已经建好的项目抓紧投产

■济南科学发展半年报之四

“70年的房子，25年的电线电缆，这是个巨大的隐患。”现在，济南仍
有近30万人住在上世纪80年代的老房子里，如果普通民居能够用上和建筑寿
命一样的电线电缆，将大大减少火灾发生。

2013年12月，住建部在济南顺利审查通过建筑用电线和电缆两项推荐性
国家标准，新标准首次规定电线、电缆使用寿命不低于70年，有望与产权房
屋70年寿命同步。但在全国率先研发出70年寿命电线、电缆的山东华凌电缆
有限公司总经理王兆波告诉记者，由于价格劣势，加上采购竞价中未有优惠
政策，现在高性能电线电缆在短期内还很难普遍走入寻常百姓家。

“俺村有了义务英语老师”
近日，平阴县东阿镇窑头村一个义务英语培训班上，培训班发起人、授课老师——— 济南市贸促会驻窑头村“第一书记记”王军正在为孩子

们上课。与其他社会上的各类辅导班不同，这个设在村委会会议室里的辅导班内，前来上课的多是父母在外地打工的留留守儿童。

□记者 牛远飞 报道

本报济南讯 济南市环保局近日发布济南市
6月份市内各区大气环境质量排名。记者了解

到，与上个月相比，长清区、历城区、槐荫区有

所进步，市中区、天桥区、高新区有所退步。其

中，长清区进步最大，较上月进步3个名次。

据了解，与上个月相比，此次进步最大的为

长清区，从5月份的第4名上升到6月份的第1名，

进步3个名次。济南市环保局污染防治处相关负

责人表示，PM10是影响济南市空气质量的首要

因素，其主要来源就是城市扬尘，各区空气质量

排名的变化也大多与扬尘污染的治理情况有关。
6月份，长清区、槐荫区形成部门合力，持之以

恒抓扬尘，带来的是全市前两名的PM10改善

率，以及全市前两名的总成绩。

6月“气质”排名出炉
长清区较上月进步3个名次

□记者 马桂路 报道
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